



## El Ecoturismo en el Ecuador

Franklin Mora

Universidad Internacional del Ecuador, UIDE, sede Guayaquil, Ecuador

**Autor para correspondencia:** [mora53franklin@hotmail.com](mailto:mora53franklin@hotmail.com)

**Fecha de recepción:** 3 de junio de 2017 - **Fecha de aceptación** 10 de Julio de 2017

**Resumen:** El Turismo es una de las industrias más grandes a nivel mundial. Representa más del 10% de las fuentes de empleo, el 11% del PIB mundial. Se predice el aumento de los viajes turísticos hasta 1.600 millones en el año 2020. En función de su desarrollo, se realizó una investigación de tipo cualitativa, con el objetivo de demostrar los resultados alcanzados en el modelo de turismo comunitario propio, que buscó consolidar la economía local de las comunidades de la Zona de Intag, fomentar fuentes de empleo para frenar la migración. Desde estos resultados se aportaron los puntos necesarios para evaluar el lugar y obtener un turismo sostenible, amplio y con mucha diversidad.

Para el desarrollo de la presente investigación se emplearon métodos de investigación del nivel teórico los mismos constituyeron un auxiliar importante tanto en lo relativo al marco teórico como en los beneficios de aplicar un modelo de turismo comunitario propio en la comunidad de Junín: entre los métodos empleados se encontraron el análisis y la síntesis y la inducción y deducción.

Palabras clave: Ecoturismo, turismo comunitario, turismo sostenible

### **Abstract:**

Tourism is one of the largest industries worldwide. It represents more than 10% of employment sources, 11% of world GDP. The increase in tourist trips to 1.6 billion in 2020 is predicted. Based on its development, a qualitative research was carried out, with the aim of demonstrating the results achieved in its own community tourism model, which sought to consolidate the Local economy of the communities of the Intag Zone, promoting sources of employment to stop migration. From these results, the necessary points were provided to evaluate the place and obtain a sustainable, wide and highly diverse tourism.

For the development of this research, research methods of the theoretical level were used, they were an important auxiliary both in terms of the theoretical framework and in the benefits of applying a model of community tourism in the community of Junín: among the methods used analysis and synthesis and induction and deduction were found.

### Key words:

Ecotourism, community tourism, sustainable tourism.

### **Introducción**

El Turismo es una de las industrias más grandes a nivel mundial. Representa más del 10% de las fuentes de empleo, el 11% del PIB mundial. Se predice el aumento de los viajes

Revista Trimestral del Instituto Superior Tecnológico Espíritu Santo

Esta obra se comparte bajo la licencia Creative Common Atribución-No Comercial 4.0 International (CC BY-NC 4.0)



turísticos hasta 1.600 millones en el año 2020. Esto trae consigo un cambio muy importante para la vida de las personas y la naturaleza, estos cambios podrán ser positivos o negativos, todo está en manos de aquellos que coordinen este sector económico. Entre los efectos negativos que se pueden llegar a obtener está la degradación de los hábitats y paisajes, el agotamiento de los recursos naturales e incluso la contaminación con desechos en dichas zonas. Sin embargo, también se pueden generar efectos positivos como la creación de oportunidades económicas para los países y las comunidades, así como, concientizar a todo tipo de personas, sobre la importancia de conservación de nuestra cultura y naturaleza. El WWF (fondo mundial de la naturaleza) es una de las organizaciones que ha creado medidas para reducir los impactos negativos y a la vez fomenta el turismo de calidad tanto en cultura como de vida. (Denman, 2001).

### Marco Teórico

El turismo es conocido como uno de los fenómenos globales que generan varios tipos de emprendimientos desde el más grande hasta el más pequeño. Esta actividad se compone por varios elementos que se adaptan a las necesidades del turista. Estos pueden ser:

1. transporte (viajar)
2. alojamiento (vivir)
3. comida (comer)
4. atracción turística (hacer)
5. distribución (vender/empaquetar)
6. Se cuestiona si en el término turismo hay espacio para todos tipos de viajes, no sólo los de recreo, sino viajes de estudio, de servicio o por razones profesionales, de peregrinación o hasta emigración y fuga. (Sundström. 2003)

Ecuador es un país que a pesar de no poseer una gran extensión territorial posee una gran riqueza en flora y fauna, cultura, gastronomía, relieve, topografía logrando crear así lugares únicos y excepcionales, realmente maravillosos, que son objeto de visita de para todo tipo de turistas tanto nacionales como internacionales.

El ecoturismo se define “como una actividad que combina la pasión por el viaje con la preocupación por el ambiente” (Vanegas, 2006). Los expertos que han tratado el tema sugieren como objetivos del ecoturismo la sostenibilidad, la conservación y la participación de la comunidad local. Además, le atribuyen la capacidad de permitir alcanzar los objetivos del desarrollo sostenible en las regiones con potencialidades ecoturísticas. (Vanegas, 2006)

El ecoturismo en el ámbito internacional se encarga de cuidar y preservar el medioambiente, a su vez mantiene su sostenibilidad, brindando así beneficios a todas las familias



que habitan en sus alrededores. Sin embargo, no quiere decir que sea turismo sostenible a pesar de enfocarse en la naturaleza y la cultura. El futuro de esta actividad económica depende del constante control que ejerza la localidad. (De Esteban, J., & Antonovica, A. (2010).

Cuando se implementa un nuevo modelo de desarrollo económico, es posible que origine una serie de cambios en diferentes ámbitos: socioculturales, ambientales y territoriales, e incluso en el ámbito económico. Sin embargo, uno de los más afectados es el ámbito turístico puesto que para ello las personas se desplazan para disfrutar de un sitio o consumir un producto. Estos cambios van de la mano con los turistas puesto que al ser provenientes de otro lugar desconocen de la cultura local, esto genera modificaciones a nivel socioeconómico. (Bringas. & Ojeda. 2000).

Según el profesor Alejandro López (2001)

A inicios de los años setenta se manifiestan acercamientos referentes al ámbito turístico basado en circunstancias de análisis crítico y ecológico. La revista *Annals of tourism research* expresa debates fundamentados en el papel del ocio en la sociedad industrial urbana, primeras expectativas sobre el medio ambiente. La sociedad de la industria urbana y la simbología de las narraciones”.

Dentro del campo turístico encontramos congresos, reuniones, foros que se utilizan para criticar diferentes puntos de esta actividad mundial.

Tras la segunda Guerra mundial las circunstancias socioeconómicas de las personas pertenecientes a la familia de la clase media fueron incrementado sus ingresos gracias a los servicios turísticos que ofrecían puesto que antes era solo accesible para la realeza o nobleza. En la generación del *baby Boom* aumentaron el turismo en masas, fomentando el desarrollo de la hospitalidad y la hostería, así como el origen de tours. (Rábago & Revah. 2014).

### Características

Las características más comunes del ecoturismo son:

- Participación de culturas indígenas que habitan en áreas naturales
- Educación al turista en base a los conocimientos de la localidad que va a visitar.
- Presencia de empresas tanto de los locales como de los extranjeros
- Reducción de los impactos negativos en el entorno sociocultural y medioambiental
- Protección de áreas naturales
- Generación de ingresos alternativos y empleo para las comunidades locales



- Aumentar la conciencia local y de los visitantes sobre la conservación

Los procesos involucrados en el ecoturismo incluyen todos los aspectos de la planificación, desarrollo, comercialización y gestión de recursos e instalaciones para esta modalidad de turismo, la provisión de visitantes incluye el acceso a las áreas naturales y el patrimonio, servicios de interpretación, alojamiento, restauración, venta de productos, artesanías y transporte, actividades recreativas y de interés especial apropiadas, tales como caminatas, fotografía y programas participativos de conservación. (Newsome & Dowling.2012)

Las Isla Galápagos son una de las grandes fuentes de ecoturismo de nuestro país, puesto que gracias a su ubicación geográfica, relieve, topografía entre otros factores, ofrece al turista un sin número de actividades para su diversión tales como las caminatas buceo apnea y buceo autónomo, pero no toman en cuenta el comportamiento de la fauna ante su presencia, entre estos se puede destacar: ovoposición en tortugas marinas, la vigilancia en machos de osos polares, el patrullaje en machos de lobos marinos, el descanso y la lactancia en manatíes, la socialización y el descanso en delfines, la alimentación en rayas espina y el cuidado parental en pingüinos de ojos amarillos. (González & Cubero 2010).

El turismo está catalogado como una de las ramas más importante de la economía a nivel mundial que se ha ido desarrollando a través de los años y ha dado origen a nuevas tipologías turísticas que tienen como fin el desarrollo socioeconómico de una comunidad y la conservación de los recursos que nos otorga la naturaleza.

El ecoturismo nos aporta un sin número de ventajas entre ellas el contacto directo con la naturaleza y disfrutar momentos de diversión y de ocio, debido a que, todo esto no puede vivenciarse plenamente dentro de la ciudad. Esta actividad socioeconómica, se frecuenta mucho más dentro de áreas protegidas, especialmente para conservación de especies. Sin embargo, no debemos olvidar la inclusión de interpretación programas ecológicos para obtención de mayores conocimientos sobre dichas zonas. (Costa, Oliveira, & Gomes. 2010).

Así mismo el ecoturismo forma parte de las tipologías turísticas con las mismas especialidades, que desarrolla la actividad turística sin alterar el equilibrio del medio ambiente y evitando los daños que llegasen a ocurrir en la naturaleza. Por tanto, según Weaver (2001), el ecoturismo se configura como una herramienta que fomenta el desarrollo sostenible en el destino turístico. Sin embargo, no es simplemente sinónimo de turismo sostenible porque cuente con un enfoque medioambiental y cultural. Como afirma Hall (1994), la “pisada” o “huella” del ecoturista es en esencia igual que la de cualquier otro “turista de masas”. No obstante, el ecoturismo parecer tener un futuro próspero, siempre y cuando permanezca a pequeña escala y se mantenga el control local.



Algunos estudios científicos afirman que el ecoturismo en los últimos años ha tenido un gran auge, afirmado por parte de la comunidad científica. El estudio de los impactos se produce de manera particular en el ecoturismo y son creados durante el desarrollo de dicha actividad; pudiendo ser de índole económica, social o medioambiental y, a su vez, positivos o negativos.

Los impactos positivos que tiene la actividad ecoturística, deberíamos empezar por que esta actividad ha mejorado el desarrollo socioeconómico de la población residente, promoviendo a la conservación de los recursos naturales; aun así, esta actividad turística genera otros tipos de beneficios, como los impactos económicos, sociales y medioambiente que provoca el desarrollo de la actividad ecoturística siempre y cuando esta actividad se de manera correcta y bien planificada.

El ecoturismo tiene algunos impactos, entre ellos está el económico, que se ha considerado como un instrumento generador de riquezas y, como tal, provoca diversos impactos o beneficios económicos positivos.

Los siguientes beneficios del impacto económico sobre la actividad turística, debe desarrollarse de manera planificada:

- Genera una diversificación y estimulación de la economía local.
- Mejora la disposición de los gobiernos a participar en los proyectos ecoturísticos, al comprobar la viabilidad económica de los mismos.
- Mejora la producción de divisas.
- Mejora la generación de empleo tanto en la industria turística como en otros sectores.
- Fomenta el desarrollo económico de las zonas de recepción.

Para que se ponga en marcha una actividad ecoturística en un lugar específico, se debe planificar bajo el conocimiento de todos los stakeholders del destino escogido; pero, sobre todo, se debe tomar en cuenta la comunidad local, debido a que este grupo obtenga los mayores ingresos por el ecoturismo local.

Otro impacto que tiene la actividad ecoturística es social, “el intercambio de culturas es un elemento dinamizador de la civilización humana” (Gutiérrez, 1992) que, a veces, “ha provocado problemas, ocasionando una cultura la muerte de otra” (Maya, 1985), es decir, el intercambio de estos saberes, creencias y pautas de conductas sociales entre los ecoturistas y la población local del destino, genera diferentes impactos positivos y negativos. (Orgaz Agüera 2014, pág. 55)



Los beneficios según Ross y Wall (1999) citados por Orgaz Agüera (2014) que tiene el impacto social son:

- Beneficios en una buena infraestructura: ya que con esto tendrían acceso a bienes de salud, servicios de salud, educación etc.
- Bienestar social: esto se da de forma indirecta por el beneficio de una buena infraestructura y el estatus socioeconómico, ya que mejoraría las condiciones ambientales. Hay que recalcar que no siempre se da este tipo de beneficio ya que en ocasiones las condiciones ambientales no mejoran, algunas veces el impacto de nuevas infraestructuras lo que provocan es un impacto negativo sobre ellas.

La gran parte de la comunidad científica está de acuerdo que la creación de empleos por la actividad, está catalogada como uno de los mayores generadores de beneficios para las comunidades locales, debido a que se generan nuevas formas de empleo y empresas para los residentes

El impacto medioambiental, mejora la conservación del medioambiente y de las áreas naturales. Sin embargo, debido a las consecuencias que provoca también tienes numerosos impactos negativos en el ambiente, que no solo llega a afectar a la población de la comunidad sino también a la flora y fauna de dicha locación en la que se realice la actividad. En este sentido hay que lograr planificar de forma adecuada de manera que exista equilibrio entre beneficios e impactos negativos que se llegaran a dar por una mala planificación. Es por ello, que se “deben tener en cuenta conceptos como desarrollo sostenible y capacidad de carga y aplicarlos en el destino con el objetivo de minimizar los costes de esta actividad turística” (Orgaz Agüera 2014, pág. 56)

Pero los beneficios que nos trae este impacto sobre la actividad ecoturística, está vinculado a la divulgación y sensibilización de los temas relacionados con las áreas naturales y el medio ambiente. En este sentido, son varias las formas en que el ecoturismo puede favorecer la conservación de la naturaleza. También mediante el uso de esta actividad se lo puede usar como instrumento para la educación, para que ayuden a la protección y conservación del medio natural, cultural y humano del destino.

## **Materiales y métodos**

Se realizó una investigación de tipo cualitativa, con el objetivo de demostrar los resultados alcanzados en el modelo de turismo comunitario propio, que buscó consolidar la economía local de las comunidades de la Zona de Intag, fomentar fuentes de empleo para frenar la migración. Desde estos resultados se aportaron los puntos necesarios para evaluar el lugar y obtener un turismo sostenible, amplio y con mucha diversidad.



El estudio fue cualitativo, se realizó en Cotacachi, en la comunidad de Junín partió de la Red Ecoturística Intag la misma actualmente parte del Comité Intersectorial de Turismo de Cotacachi, perteneciente a la Asamblea de Unidad Cantonal. La muestra seleccionada fue aleatoria y abarcó a 100 personas de la comunidad.

Se emplearon métodos de investigación del nivel teórico los mismos constituyen un auxiliar importante tanto en lo relativo al marco teórico como en los beneficios de aplicar un modelo de turismo comunitario propio en la comunidad de Junín:

En este sentido se emplearon métodos como: El análisis – síntesis, que se utilizó en el estudio de la bibliografía consultada, con el fin de sistematizar los fundamentos teóricos acerca del Ecoturismo en el Ecuador y elaborar la propuesta de beneficios de aplicación del modelo.

La inducción - deducción. Se utilizó en el estudio de la bibliografía consultada, con el fin de sistematizar los fundamentos teóricos acerca del del Ecoturismo en el Ecuador. Se utilizó, además, en la propuesta para mejorar el ecoturismo en el Ecuador específicamente en la aplicación del modelo de turismo comunitario en Junín.

## Resultados y Discusión

El ecoturismo también favorece como una herramienta de interpretación, puesto que se encarga de la correcta gestión de los recursos naturales, turísticos y no turísticos, para así aumentar la concientización hacia la conservación de la naturaleza. Como ejemplo se tiene la Red Ecoturística Intag actualmente es parte del Comité Intersectorial de Turismo de Cotacachi, perteneciente a la Asamblea de Unidad Cantonal, y en el ámbito nacional, es miembro de la Federación Pluricultural de Turismo Comunitario del Ecuador (FEPTCE).

Además, la Red Ecoturística Intag está desarrollando un modelo de turismo comunitario propio, que busca consolidar la economía local de las comunidades de la Zona de Intag, fomentar fuentes de empleo para frenar la migración y también como una estrategia para impedir la minería de explotación de cobre a cielo abierto especialmente en la comunidad de Junín. Por ello el proyecto logró tener 3 grandes beneficios:

1. Posicionar a la zona de Intag como un destino turístico de gran importancia a nivel nacional e internacional, para esto se plantea la operatividad del centro de operación y servicios, el diseño de una página web, la difusión de material promocional, y la participación de las organizaciones en las ferias regionales y nacionales que se realicen en torno a la temática de turismo rural.
2. Fortalecer la infraestructura turística de la zona de Intag, implementando instalaciones de interpretación turística-ambiental, la creación de centros informáticos de



telecomunicación, la apertura y señalización de senderos y la creación de otros servicios anexos al turismo.

3. Promover el fortalecimiento de las capacidades locales de toda la población Inteña, involucrando a los actores directamente vinculados a las actividades turísticas y a los que ofertarían otro tipo de servicios, cabe indicar que las actividades de capacitación buscan implementarse a toda la población.
4. Para el mantenimiento de un turismo sustentable y la vez para su constante crecimiento, se ha establecido ciertas estrategias como la elaboración de productos en base a la cultura de la localidad, pero a su vez, se busca conseguir reducir los niveles de pobreza dentro de estos territorios, así como el acceso a los servicios básicos. De esta forma se benefician tanto turistas como los habitantes dentro de estos territorios. (Ruiz, Hernández, Coca, Cantero, & Del Campo. 2008).

La sociedad Internacional de Ecoturismo define el ecoturismo como “Un viaje responsable a áreas naturales que apoya la conservación del medio ambiente y mejora el bienestar de las comunidades locales” pero una de las desventajas del ecoturismo en el Ecuador sería la degradación de estas áreas naturales para la construcción de infraestructura turística, ¿Debido a qué? La respuesta es muy simple, pero primero debemos conocer que en el momento que se decide construir una infraestructura dentro de un área que se encuentra millones de especies para esta ser visitadas y conocida por los habitantes de los alrededores y visitantes, estos deben estar debidamente proporcionados bajo una exhaustiva investigación del área, sabemos que no en todo sitio que se desee explotar turísticamente no es el más óptimo para visitas recordando que «en nuestro País el Turismo no es solo el responsable de proporcionarnos grandes ganancias económicas y sociales, si no que sea encargado de unir a las familias, comunidades y dar a conocer al mundo entero que somos un país como cualquier otro, que posee ventajas y desventajas al visitarnos»

En toda área no explorada, viviendo dentro de ella muchas especies de flora y fauna, va a ocasionar un choque en su hábitat en el momento que se desee empezar a desarrollarla «Los aspectos del ambiente natural y sociocultural que constituyen importantes recursos turísticos, atraen a la gente por su valor estético, recreativo o educativo/científico.» dentro de esta tendrá que hacerse varios planes de construcciones y ductos en los cuales puedan servir para el logro de la llegada de visitantes, incluso dentro del mismo establecimiento cómo y qué lugares estratégicos serán los adecuados para la construcción de cabañas, hoteles, áreas de recreación, áreas restringidas, la disponibilidad de acceso de agua, entre otros. Todos estos tipos de servicios deben estar totalmente ajustados y proporcionados por las entidades independientes que ofrecen estos tipos de servicios públicos, para el desarrollo turístico donde constantemente deben estar preparados y capacitados para cumplir con todas las necesidades del proyecto.



Muchos son los factores que se involucran en el momento de hacer desarrollar un área o diversas de estas para lograr un mejor turismo, de esta forma hacer crecer económicamente al país y hacerlo conocer al nivel local e internacional, pero no tomamos en cuenta que al momento de hacer todo este tipo de proyectos no estamos ayudando directamente a la preservación de nuestras especies, al contrario, tanto es nuestro afán de hacer crecerla y hacerla conocida que poco a poco ellas se deterioran. Con solo el hecho de que a su alrededor se implemente diferentes infraestructuras para así hacer de ella un atractivo de visita, con los cambios a su alrededor muchas de las especies empiezan a cambiar su manera de vivir y otras en desarrollarse. De esta manera tanto en flora y fauna se ven afectada por nosotros los humanos, quienes a nuestro aprecio no terminamos de entender lo que realmente hay que hacer es dejar que sigan viviendo de su manera más natural.

Con la constante innovación que se da hoy en día poco a poco vamos educándonos a través de las investigaciones como se debe realmente alcanzar un tipo de proyecto como este. Las relaciones culturales también se ven afectadas ya que sus habitantes de la localidad tendrán que ajustarse a estos tipos de cambios «refuerza el sentido de identidad y pertenencia de los pobladores» el estudio de las especies desconocidas en su ambiente, e incluso la búsqueda de nuevas oportunidades de trabajo en esa área.

Todos estos tipos de factores afectan este tipo proyecto que muchas entidades están poco a poco montando para el desarrollo turístico del país, algo que debe ser estudiado a profundidad ya que, si se desea conocer más este campo o en otras palabras explorarlo y hacerlo novedoso, hay que siempre tener en cuenta que quienes deben estar con total protección aparte de los visitantes son las especies que habitan el lugar.

Para obtener un turismo sostenible, amplio y con mucha diversidad se debe evaluar el lugar que se desea desarrollar utilizando los siguientes puntos:

- Ofrecer garantía de calidad y respeto a los derechos humanos como al medio ambiente del que se va a trabajar el proyecto
- Utilizar el recurso natural que se tiene en frente como agua y energía, pero con total moderación
- Hacer un uso mínimo de generación de residuos, hay que tomar en cuenta que el lugar que se desea desarrollar va a entrar en contacto con el ser humano y que la contaminación de desechos debe ser totalmente nula.
- El lugar de visita es un área de preservación de especies y el acceso es limitado.



- El área que visite es para el conocimiento general de las especies que se encuentran en el lugar para el desarrollo cultural, también conocimiento de costumbres y la gastronomía que se lleva a cabo en el área.
- Es necesario capacitar guías turísticos en cada zona de apogeo para los turistas
- Elaborar planes de cuidado del medio ambiente
- Realizar un análisis topográfico de la zona, para de esta manera crear planes de evacuación ante cualquier emergencia.

## Conclusión

Si el turismo en el Ecuador es fomentado correctamente puede convertirse en una gran fuente económica sustentable para nuestro país, al ser una de las industrias más grandes en el mundo. Nuestro país a pesar de poseer poco territorio posee una gran riqueza en flora, fauna y paisajes, así como un clima acogedor lo cual lo hace muy apreciado para nuestros habitantes y turistas extranjeros. Lamentablemente por codicia del hombre y crear una fuente sustentable basado en el turismo es capaz de destruir la naturaleza, a esto se le denomina ecoturismo.

Actualmente la sociedad está buscando la forma de obtener todos los beneficios posibles del ecoturismo, puesto que, requieren de una fuente sustentable dentro del ámbito social, cultural, económico y natural. Para ello se requiere de una excelente planificación basando en el estudio de los efectos negativos tanto para la naturaleza (flora y fauna), así como, para los habitantes de dichas zonas.

Con el paso de los años se ha ido desarrollando formas de turismo sustentable enfocándose en el descanso, la diversión y protección del entorno ecológico y adquisición de conocimientos en base a la cultura local. Se considera el ecoturismo un tipo de paradigma turístico que ofrece contacto con la naturaleza, logrando así obtener beneficios socioeconómicos para aquellas comunidades que habitan en dicho territorio. (Ferraro, 2010)



## Referencias bibliográficas

- De Esteban, J., & Antonovica, A. (2010). El ecoturismo como modelo internacional de desarrollo sostenible del turismo cultural. *Teoría y Praxis*, (8), 43-53. Recuperado de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=456145286004>
- López, L. A. (2001). El medio ambiente y las nuevas tendencias turísticas: referencia a la región de Extremadura. *Observatorio medioambiental*, 4, 205-252.
- Maya, A. (1985). Turismo, desarrollo y ambiente. En: Puertas Cañaverl, Inmaculada (2007). *Ecoturismo en las Reservas de la Biosfera*. Granada: Universidad de Granada.
- Newsome, D., Moore, S. A., & Dowling, R. K. (2012). *Natural area tourism: Ecology, impacts and management (Vol. 58)*. Channel view publications.
- Rábago, N. L., & Revah, L. O. (2014). *El ecoturismo: una nueva modalidad del turismo de masas*. Economía Sociedad y Territorio. Recuperado de <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=11100701>
- Ruiz, E., Hernández, M., Coca, A., Cantero, P., & Del Campo, A. (2008). *Turismo comunitario en Ecuador. Comprendiendo el community-based tourism desde la comunidad. Pasos*. *Revista de turismo y patrimonio cultural*, 6(3), 399-418. Recuperado de [http://www.pasosonline.org/Publicados/6308/PS0308\\_2.pdf?origin=publi](http://www.pasosonline.org/Publicados/6308/PS0308_2.pdf?origin=publi)
- Sundström, S. (2003). El ecoturismo como instrumento para desarrollo sostenible: Un estudio comparativo de campo entre Suecia y Ecuador. Recuperado de <http://www.diva-portal.org/smash/get/diva2:6392/FULLTEXT01.pdf>
- Orgaz Agüera Francisco. (2014) Turismo y cooperación al desarrollo: Un análisis de los beneficios del ecoturismo para los destinos. *Revista El Periplo Sustentable* Número 26 Enero / Junio 2014. PP. 47 – 66.



Vanegas, G. (2006). Ecoturismo instrumento de desarrollo sostenible. Recuperado de:  
<http://bibliotecadigital.udea.edu.co/bitstream/10495/149/1/EcoturismoInstrumentoDesarrolloSostenible.pdf>

Weaver, David B. (2001). Ecotourism. Milton, Qld: John Wiley & Sons Australia.